

**Memoria en materia de Igualdad de género
2025**



**Servicio de Gestión Económica Planificación y
Análisis. Sección de Planificación e Igualdad.**

A lo largo del año 2025, las acciones del Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación en materia de igualdad de género han sido las siguientes:

1. Mesa de igualdad

La mesa de igualdad está compuesta por personas de cada dirección general y servicio provincial, así como de los Servicios transversales de la SGT. Su función es coordinar las actividades del departamento relacionadas con la igualdad. Se suele hacer una reunión el primer trimestre del año y el resto del tiempo se emplea el correo electrónico igualdad.agma@aragon.es.

El 20 de febrero de 2025 se desarrolló la reunión anual de la mesa de igualdad con el siguiente orden del día:

1. Saludo de la Secretaría General Técnica y descripción de funcionamiento interno de la mesa.
2. Resumen de actividades de 2024.
3. Líneas de trabajo para el año 2025.
4. Solicitudes y preguntas de las personas que conforman la mesa.

2. Visibilidad de las actuaciones de igualdad

Para dar a conocer las actuaciones que el departamento ejecuta, se dispone de la página [Igualdad en el Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación](#), abierta al público, en la que se publica cada año la memoria anual de igualdad. Igualmente, existe un espacio de igualdad en la [intranet del Gobierno de Aragón](#) en la que se da a conocer lo más relevante y otro en la intranet propia del departamento para uso interno del personal del departamento, que puede contactar con la unidad de igualdad a través del correo igualdad.agma@aragon.es.

También se contribuye al anual [informe del Justicia de Aragón](#) en el apartado de Igualdad, y se aporta la información oportuna el informe de impacto de género de los presupuestos anuales del Gobierno de Aragón.

3. Formación de personal funcionario

Durante el año 2025 se ha realizado una edición del curso de autoformación dirigido especialmente a quienes trabajan en unidades administrativas en el medio rural, en octubre con 60 participantes, que se suman a las 240 personas que recibieron formación los dos años anteriores.

También se ha preparado el material de un curso de igualdad en la administración, para las personas de nuevo ingreso por encargo del IAAP.

4. Canal de Telegram

A finales de 2025 el canal cuenta con 299 personas inscritas. Durante el año, se han realizado 85 publicaciones. La media de visualización de mensajes es de unas 350 personas cada mensaje.

5. Página web de Mujeres rurales

La página web de [Mujeres rurales](#) se mantiene al día, ha sido renovada su estructura para hacerla más visual, y se siguen incorporando actualizaciones dentro de la Guía de recursos disponibles. Este año se ha incorporado un apartado nuevo con la Universidad de Zaragoza con las prácticas rurales universitarias, y otro de Fundaciones con Aragón Emprende.

Se sigue repartiendo la tarjeta con la promoción tanto de la página web como del correo mujeresrurales@aragon.es como buzón de consultas, a la que se ha incorporado el canal de Telegram.

Accesos web Mujeres rurales en Aragón. 2025	
Página web	Total visitas
Mujeres rurales en Aragón (inicio)	3.082
Guía de recursos para mujeres rurales	346
Subvenciones, premios y otras convocatorias	1.806
Cursos dirigidos a la mujer rural	2.327
Datos estadísticos sobre las mujeres rurales	542
Jornadas y congresos	403
Jornada del día Internacional de las Mujeres Rurales 2025	85
Jornada del día Internacional de las Mujeres Rurales 2024	36
Jornada del día Internacional de las Mujeres Rurales 2023	62
Titularidad compartida en las explotaciones agrarias	328
Legislación y planes estratégicos	54
Publicaciones	66
Boletín de coyuntura mujer rural	129
Estudio sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2024	61
Estudios sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2023	75
Estudios sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2021	118
Estudios sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2020	79
Estudio de la situación del mundo rural aragonés desde una perspectiva de género. 2018	119
Materiales	70
Exposición itinerante Ellas son campo	126
Curso Emprendimiento y gobernanza de la mujer en el medio rural	69
TOTAL VISITAS	9.983
Personas suscritas al Boletín de coyuntura mujer rural:	354 (a fecha 22/12/2025)

El número total de visitas durante 2025 ha sido de 9.983, es decir, un 11% de incremento de visitas totales respecto al año anterior. Hay que destacar especialmente un notable incremento de las consultas al apartado de cursos y también es muy importante el incremento de personas suscritas al boletín de coyuntura trimestral, que ha subido un 30% en el último año.

Con el fin de dar a conocer los recursos que se ponen a disposición de las mujeres del medio rural desde el departamento, se ha puesto en marcha una campaña de difusión tanto del canal de Telegram como de la página web y el correo electrónico. Ha consistido en un [vídeo](#) que se ha colgado en

el [canal de YouTube del Gobierno de Aragón](#), así como la impresión de unos dípticos y unos carteles que se están repartiendo por las Oficinas Comarcales Agrarias. También se ha lanzado una campaña en periódicos locales, tanto en formato papel como digital.

Mujeres rurales de Aragón CONECTADAS PARA CRECER

Encuentranos en:

- Teléfono: 976 70 00 00 | Correo electrónico: oficinasrurales@aragon.es
- Perfil oficial del Gobierno de Aragón: <https://www.facebook.com/gobiernodearagon/>
- Cuenta oficial de Instagram: <https://www.instagram.com/gobiernodearagon/>

GOBIERNO DE ARAGÓN

Espacio web Mujeres rurales en Aragón

Una plataforma que reúne en un solo lugar los recursos y servicios públicos que necesitas si vives o trabajas en el medio rural aragonés. Subvenciones, formación, premios e iniciativas, siempre al día. Menos tiempo buscando. Más tiempo aprovechando oportunidades.

Guía de recursos

Tienes en un solo lugar los principales organismos, roles y asociaciones que te asisten. En cada ficha verás qué ofrece cada entidad y tendrás el enlace directo para gestionar tu consulta.

Subvenciones

Consulta ayudas y premios vigentes con la esencial regulación, plazos, bases y formalidad. En "otras convocatorias" verás iniciativas que visibilizan lo que es el medio rural. Acceso directo para inscribirte al tiempo.

Formación

Encuentra cursos, talleres y planes formativos, principalmente gratuitos y online, pensados para tu día a día: aprendizaje, rigoreología y gestión. Tendrás opciones presenciales. Cada formulario incluye contenidos, fechas, requisitos y el enlace para apuntarte.

Datos estadísticos

Atrás de indicadores clave para entender tu realidad en el medio rural aragonés: población agraria, contratación, salarios y actividades económicas, además de datos sobre dinamización. Una fotografía clara para decidir con certeza.

Estudios

Consulta [investigaciones](#) de la Universidad de Zaragoza y del Departamento de Agricultura (2010-2020) sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. Acceso a conclusiones y perspectivas para aplicar en tua profesión y desarrollo.

Titularidad compartida

Conoce la figura que representa la actividad empresarial de la pareja en la explotación agraria, comportamiento administrativo, representación y responsabilidades. Te explicamos quién es, a quién beneficia y cómo trámite, con actas y manual práctico.

6. Mesa de Mujeres rurales

Desde abril de 2022 existe un grupo de trabajo denominado “mesa de trabajo de mujeres rurales” está formado por representantes de las distintas organizaciones que están trabajando en apoyo a las mujeres

rurales de Aragón: ARAGA; ASAJA; FADEMUR-UPA; UAGA-CERES; AFFAMER; Cooperativas Agroalimentarias de Aragón; Red Aragonesa de Desarrollo Rural y Federación Aragonesa de Municipios Comarcas y Provincias (FAMCP).

Durante el primer trimestre se convoca una reunión presencial para informar de las actividades desarrolladas el año anterior y se planifican las del año en curso. El resto de reuniones se convocan, en formato no presencial, cuando surge alguna cuestión que deba debatirse.

El 20 de febrero de 2025 se celebró la reunión anual presencial. A ella asistieron representantes de las siguientes organizaciones: FADEMUR-UPA, UAGA-CERES, Cooperativas Agroalimentarias de Aragón, Red Aragonesa de Desarrollo Rural, FAMCP, ARAGA, ASAJA, AMFAR y AFAMMER.

El orden del día fue el siguiente:

- 1.- Saludo de la Secretaria General Técnica.
- 2.- Resumen y evaluación de las acciones llevadas a cabo durante el año 2024.
- 3.- Propuestas de posibles acciones para ejecutar el año 2025.
- 4.- Preguntas y solicitudes por parte de las entidades participantes.

Tras la reunión se elaboró la correspondiente acta sobre las decisiones adoptadas.

El resto del año se ha mantenido el contacto por medio de un grupo de WhatsApp.

7. Participación en eventos relacionados con las mujeres rurales

7.1. Women's Empowerment THROUGH innovation in Mediterranean agro-food systems

Se ha participado en un simposio internacional de empoderamiento de las mujeres e innovación en el área mediterránea. Este simposio ha estado organizado por el Instituto Agronómico del Mediterráneo los días 10 al 12 de junio y la participación ha consistido en moderar una mesa redonda sobre la situación de las mujeres del medio rural en España.



DRAFT PROGRAMME

Hybrid format
with English-Spanish interpretation

DAY 2 | 11 June 2025 | CIHEAM Zaragoza | Av. Montañana 1005, Zaragoza

09:30-11:00 | Session IV. Women's empowerment and agro-food innovation in Spain
Chairperson: Miriam Ferrer, Head of Planning and Equality Section, Dept. of Agriculture, Livestock and Food, Government of Aragon.
Rapporteur: Julio Uruuela (CIHEAM GS).

- Isabel Bonbal, Director General of Rural Development, Innovation and Agro-food Training, Spanish Ministry of Agriculture, MAPA.
- Teresa López, President of the Federation of Rural Women's Associations (FADEMUR).
- Carmen Quintanilla, National President of the Association of Families and Women in Rural Areas (AFAMMER). Honorary and Permanent Deputy, Council of Europe.
- María Jesús Lorente Oscariz, President of CEPYME Zaragoza.

7.2. Proyecto GRASS Ceiling. Igualdad de Género en los Sistemas de Innovación Rurales y Agrarios

Nuestra unidad continúa formando parte del equipo en el proyecto [Proyecto GRASS Ceiling](#). Igualdad de Género en los Sistemas de Innovación Rurales y Agrarios, financiado con fondos de la Unión Europea. HORIZON-CL6-2022-COMMUNITIES-01-01: Boosting women-led innovation in farming and rural areas.

Están implicadas la Universidad de Valladolid en su sede de Palencia, la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias (AMCAE), y el Instituto Agronómico del Mediterráneo, siendo su coordinadora la investigadora irlandesa Sally Shortall. En este proyecto participamos como expertas en materia de igualdad de género en el medio rural.

Este año se celebró en Zaragoza, los días 8 y 9 de abril, la octava reunión de trabajo para analizar y proponer medidas de apoyo para las mujeres innovadoras en el sector agrario. Además, se realizó una visita a las instalaciones del Grupo Cooperativo Pastores, en la que se presentaron el modelo cooperativo de esta organización, donde la mujer tiene un papel crucial y ocupa puestos de decisión. En diciembre se ha dado por terminado el proyecto con una visita a Bruselas de la investigadora principal.

7.3. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Ciclo de cine de Mujeres Rurales



El [Ciclo Nacional de Cine y Mujeres Rurales](#) consiste en una muestra de cine itinerante en la que se proyectan películas dedicadas a las mujeres que viven en el medio rural. Se celebra anualmente en torno al 15 de octubre, en el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales, durante los meses de octubre y noviembre. En el año 2025 se ha celebrado la séptima edición con más de 95 sedes en poblaciones de Aragón, que ha sido la Comunidad Autónoma con más implantación.

El objetivo de esta iniciativa es visibilizar la labor que realizan las mujeres que viven en el medio rural. Asimismo, busca acercar a la población urbana a la forma de vida real de este medio, destacando el papel vertebrador, social y económico de las mujeres y propiciando la comprensión y la complicidad entre los habitantes de pueblos y ciudades.

Como muestra de la búsqueda de la integración entre lo rural y lo urbano, el Ciclo combina proyecciones presenciales, tanto en grandes ciudades como en pequeños pueblos, con proyecciones en formato digital gratuito.



El Festival de Cine de Fuenlabrada, por segundo año consecutivo, se suma a la conmemoración nacional del Día del Cine Español, siendo una de las ocho poblaciones participantes en esta iniciativa, el miércoles 28 de octubre a las 18.00h en el Cine de Fuentes de Ebro.

En esta ocasión se proyectará la película *Tierra Baja*, del director **Miguel Sánchez-Naveas**, y seguidamente, se celebrará un coloquio en torno a *"Mujer y Ruralidad"*, con la participación de:

- CRESITA FUSTA BONATI, Directora General de desarrollo Rural, Innovación y Promoción Agroalimentaria del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

-IRMIN PILAR PALAUJÓN, Analista de Fuentes de Bco.

-IRMIN PERER, Jefe de Sección de Pluricategoría e Igualdad, Servicio de Gestión Económica, Planificación y Análisis del Gobierno de Aragón.

-FABRÍCIO CABALLERO, Coordinador General del Día del Cine Español Extremadura.

-INGELES SANTVITELLES, Directora de Cine.

Powered by Jupyter Notebook

Sección continuada en [elbit-test-of-true-words.com](#)

Environ Biol Fish (2005) 70:295–305

de Ebro) y Miguel Santesmeses (Director de la película) moderado por el periodista Jesús Nadador.

8. Jornada Día de la mujer rural

Con motivo del Día Internacional de la Mujer Rural, el 15 de octubre se celebró en la localidad de Tauste, una jornada titulada "Conectadas para crecer". Se escogió esta ubicación a propuesta de las integrantes de la mesa de las mujeres rurales ya que en la rotación este año correspondía un municipio de la provincia de Zaragoza. Contamos con la presencia de la Directora del IAM y del Consejero de Agricultura, Ganadería y Alimentación, así como del alcalde de la localidad. Participaron unas 90 personas de la zona.



El acto fue presentado por la periodista Alba Francés Villanueva y, tras las intervenciones institucionales se desarrolló una jornada técnica con las siguientes actividades:

- Mesa debate con ejemplos de buenas prácticas en redes de apoyo:
Marta Castelló Llop de Mujeres Artistas Rurales; Virginia Arrieta Esteban del Proyecto Concilia, ser mujer rural; Pilar Edo Hernández de Ganaderas en Red y Miriam Ferrer Dufol de la Mesa de Mujeres Rurales del Gobierno de Aragón.
- Presentación del vídeo de promoción del proyecto Mujeres Rurales del Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación.
- Proyecto Mujer Mural: reflexiones sobre lo que significa ser mujer rural en Aragón a través de la fotografía.

En la web [Jornada técnica del Día Internacional de la Mujer Rural 2025](#) pueden consultarse el vídeo completo de la jornada.

9. Pacto de Estado contra la violencia de género

Con cargo a los fondos del Pacto de Estado contra la Violencia de Género, en el año 2025 se ha licitado un contrato menor para analizar la situación de vulnerabilidad de las mujeres con discapacidad que viven en el medio rural. La ejecución del trabajo ha sido llevada a cabo por el Departamento de Análisis Económico de la Universidad de Zaragoza, junto con el CSIC. Los resultados nos indican que las mujeres con discapacidad se encuentran con numerosas barreras para, en primer lugar, detectar, y aún más para denunciar, las situaciones de maltrato. Con los resultados obtenidos, se van a proponer medidas de apoyo a las instituciones correspondientes.

10. Sesión de formación

El 3 de julio se presentó el material formativo “Estrategias y herramientas para el empleo, el emprendimiento y la gobernanza para mujeres rurales”. La presentación se retransmitió por streaming y se puede consultar en el apartado de [Materiales](#) dentro de la web de mujeres rurales de Aragón. Está dirigido a mujeres vinculadas personal o profesionalmente a entornos rurales, interesadas en mejorar su empleabilidad, conciliación, desarrollo de iniciativas emprendedoras y acceso a los espacios de toma de decisiones.

Este material está a disposición de las entidades y organizaciones del medio rural que lo soliciten y deseen ofertar esta formación a las mujeres de su ámbito y gira en torno al Empoderamiento y Prevención de Violencia de Género en el Medio Rural Aragonés y se estructura en los siguientes módulos:

1. Módulo I: herramientas para el emprendimiento y la empleabilidad.
 - 1.1. Recursos y herramientas para la conciliación en el medio rural. El teletrabajo.
 - 1.2. Búsqueda de empleo por internet.
 - 1.3. Medidas de apoyo al emprendimiento.

- 1.4. Acceso a la financiación.
- 1.5. Herramientas digitales para toma decisiones.
- 1.6. Inteligencia artificial: utilidad, retos y peligros.
- 2. Módulo II: Fomento de la Gobernanza
 - 2.1. La importancia de participar en la toma de decisiones para la rentabilidad de tu negocio.
 - 2.2. Valor de la generación de redes de contacto y apoyo entre mujeres de diversas organizaciones.
 - 2.3. Habilidades de comunicación y técnicas de negociación y gestión eficaz de reuniones.
 - 2.4. Competencias digitales para las relaciones con la administración.
 - 2.5. Acceso de las mujeres a órganos de gobernanza.

11. Elaboración de informes.

Una de las tareas rutinarias es la elaboración de informes, tanto para el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, como para uso interno, elaborando sobre todo el informe de impacto de género del presupuesto y de las normas que se están elaborando en el Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación.

En Zaragoza, diciembre de 2025